
里山学講義2019「里山管理の新たな動向」を開催しました。今回は福島大学石井秀樹准教授に「塩谷町高
原山・尚仁沢湧水保護条例と里山管理」についてご講義いただきました。この条例は形骸化してはいけない
もので、大切にしていってほしいと述べられました。また、とちぎ環境・みどり推進機構の金田俊男次長兼室
長には「里山林整備の新たな取組」について、森林の概況を踏まえながらご講義いただきました。

里山学講義2019 2019年 2月17日(日) はれ 13:30～16:00 35名

くまの木里山応援団 活動日誌2019

竹林伐採・整理 2019年 1月20日(日) はれ 9:00～13:00 15名

T.Ichikawa

今日は協力地権者の竹林伐採・整理を実施しました。大雪でつぶれたパイプハウスを今後再生し使ってい
こうと考え、その周辺の竹を伐採しました。しばらく手入れをしていなかったので、竹が重なっており、一本一
本声をかけあいながら伐採・整理をしました。しばらくすると団員の中で役割分担が定まってきて、スムーズ
に進みました。2名の森づくりサポーターが参加してくださいました。ありがとうございます！

作業前 竹伐採

ハウス修繕・竹林整理 2019年 2月17日(日) はれ 9:00～12:30 13名

大雪でつぶれたパイプハウス、様々なごみがたくさん埋もれていたので、まずは搬出しました。しかし、掘れ
ば掘るほど出てきて、しかも下は空洞になっているような感じでしたので、１時間くらいでパイプハウスの修繕
に着手。関根副団長のパイプカッター大活躍。ジョイントと組み合わせてみんなで力を合わせてなおしたら、
やっと形ができてきました！これは人がいないと無理ですね・・・。竹林伐採は順調に進んでいます。

ごみの搬出 パイプハウス再生

見形会長あいさつ 石井先生講義 金田次長兼室長講義 見形会長抱負

作業後 記念撮影

背の高さほどに！ 竹林整備中

里山応援団メンバー



くまの木里山応援団 活動日誌2019

ハウス修繕・広葉樹伐採 2019年 3月17日(日) はれ 9:00～16:00 14名

T.Ichikawa

パイプハウスの補強を行い、ビニールを張りました！やはり倒壊したハウスの修繕は大変ですね！ふくろう
庵周辺の広葉樹の伐採も行いました。新入団員の大野さんはチェンソーの使い手。広葉樹がゆっくり倒れて
いく様、見とれました。午後はシェア農園ミニを実施し、4名がチャレンジしました。最近使っていない部分なの
で耕うんが大変。1名が腰痛になるアクシデントあるも無事に終了しました。

広葉樹伐採 パイプハウス修繕

丸太運び・竹林整理 2019年 4月21日(日) はれ 9:00～17:00 28名

今日はくまの木里山応援団始まって以来の大入りとなりました。丸太運び、竹林整理、山菜採取、野外料理
に別れて作業しました。作業が分散してしまい、進捗状況は・・・ですが、初めての方も多かったので、和気あ
いあいと進み、山菜パーティーを実施しました。午後はさつまいものマルチ張りを高山団員と共に実施しまし
た。シェア農園ミニの日馬さんも来てくれて雑草とりをしてくれました。感謝です。

丸太運び 竹伐採

集合写真 シェア農園ミニ

山菜パーティ マルチ張り

今日ははじめての現場で、広葉樹再生林のすぐ下のヒノキ幼齢林での下刈りを実施しました。この部分は
あまり手を加えていなかったようで、みごとなやぶと枯れ枝が密集しています。今回は樹木周辺の坪刈り部
隊と下刈り部隊で実施しました。最初はあまり進みませんでしたが、後半は団員それぞれの力を発揮して、
思ったより進みました。今後も広葉樹再生林の整備とともに実施していく予定です。

ヒノキ幼齢林での下刈り 2019年 5月19日(日) はれ 9:00～14:00 15名

すごい藪 枝もそのまま 下刈りj実施 みんなで作業



くまの木里山応援団 活動日誌2019 T.Ichikawa

集合時間にはまだ雨が降っていたので、まずは打合せを実施しました。やみましたので、大嶋正榮さんの
幼齢樹の下刈り作業をしました。予想以上に雑草がはびこっていて、8割くらいの作業で終了しました。ランチ
にコナラ広場に移動した瞬間、大雨に見舞われました。写真では晴れていますが、雨も降っていました。裏山
経由でくまの木に戻りました。午後はRope倶楽部山林で境界杭設置作業をしました。

正榮さん幼齢樹下刈り 2019年 6月16日(日) くもり 9:00～13:00 13名

下刈り コナラ広場でランチ くまの木の裏山 境界杭設置

コナラ広場下刈り 2019年6月22日(土) くもり 9:30～13:30 7名+5名

今日はふるさと高原山を愛する集い実行委員会およびくまの木里山応援団有志にて、コナラ広場での下刈
り作業＆バーベキュー場でのエコストーブご飯＆谷畑先生のしそジュースをいただきました。NHKの小さな
旅の収録になります。青木修司さんや谷畑先生を中心に、くまの木里山応援団もサポートさせていただきまし
た。なかなか普段体験できないことだらけでした。7月21日放送とのことです。

下刈り 下刈り エコストーブ ランチシーン

今日はリーダーにお集まりいただき、2班に分けて、Pope倶楽部山林で境界杭設置作業のつづきをしました。
リーダーに、それぞれ担当のエリアを歩いていただき、現況も把握していただきました。しかしながら、9割くら
いの進捗です。今後も地道に取り組んでいこうと思います。

境界杭設置作業 2019年 7月7日(日) くもり 13:00～15:00 7名

遠藤チーム 市川チーム 今日の作業終了



くまの木里山応援団 活動日誌2019 T.Ichikawa

散策路＆広葉樹再生林下刈り 2019年7月21日(日) くもり 9:00～16:00 17名+2名

今日は3班に分かれて散策路の下刈りを実施後、広葉樹再生林にて下刈りを実施しました。また、畑部門と
野外料理部門にも分かれて作業していただきました。先月下刈りを実施したコナラ広場では随分ときれいに
なっていました。霧雨が降っていたので、東屋にてランチしました。午後は、Rope倶楽部の駐車場＆作業小
屋設置予定地での下刈りを実施しました。藪が凄いので、あまり作業が進みませんでした。

散策路下刈り 広葉樹再生林下刈り コナラ広場 刈払講習

とちぎ環境・みどり推進機構主催の安全講習会に出席しました。前半は座学、後半は実技でした。刈払いを
中心に、吉田課長が説明されました。高塩さんや小林さんは、刈払いのデモをされました。とても熱心に参加
されていました。くまの木里山応援団向け、講習会は21日の午後実施予定です。

安全講習会に参加 2019年 7月9日(火) くもり 13:00～16:00 5名

座学 実技 講師実演 小林さん

今回は4班と畑チームに別れて、くまの木裏山の看板のメンテナンスを実施しました。さすがに約10年経過
し、そろそろ更新の時期が近づいていることが団員みんなに共有されました。2か所は看板を再設置しました。
久しぶりに作業し、当時の設置した時のことを思い出しました。作業後は、はーとらんど de バーベキューに
参加しました。帰り際団員の皆さん、しそジュースを買ってくださり、本当に感謝です！

看板メンテナンス 2019年 8月18日(日) はれ 9:00～15:00 15名

看板メンテナンス 新たに設置 みんなで作業 はーとらんどde BBQ



今回からホワイトボードに活動内容を掲示することにしました。そして、倉庫の整理整頓が近年できていな
かったので、備品管理も兼ねて実施しました。すっきりしました！昼食のランチや親子で森づくり体験で使う備
品類はコナラ広場の倉庫に移動しました。また、別の場所に置いてあった丸太もコナラ広場に運びました。あ
とは薪置き場を検討したいと思います。コナラ広場でのランチは一味違った味わいで良いです！

くまの木里山応援団 活動日誌2019 T.Ichikawa

今日は①チッパーの引き取り作業、②倉庫設置作業、③散策路＆広葉樹再生林の下刈りを行いました。
チッパーは予想以上に重かった！倉庫設置作業は関根副団長にお願いしました。広葉樹再生林はもう少し
下刈りをしたかったのですが、まあ来月は作業できるでしょう。コナラ広場でのランチは高橋さんの入会で助
かっています。少しずつ新たな形ができつつあります。

散策路＆広葉樹再生林の下刈り 2019年 9月15日(日) はれ 9:00～14:30 17名

下刈り 下刈り2 倉庫設置作業 コナラ広場でランチ

親子で森づくり体験 2019年10月20日(日) くもり 9:00～14:00 17名+1名+26名（8家族）

台風の被害はほとんどなかったことから、予定通り実施しました。矢板森林管理事務所の齋藤所長補佐に
お越しいただき、森づくり県民税と枝打ち、広葉樹施業の説明をいただきました。その後各家族に別れて枝打
ち体験を団員とともに実施しました。その後はコナラ広場に移動し、みんなでカレーを食べました。そして、畑
にてさつまいも掘りを実施しました。裏山の多様な人工林の姿も見学出来て有意義だったと思います。

枝打ち説明 枝打ち体験 集合写真 さつまいも掘り

倉庫整理作業 2019年 11月17日(日) はれ 9:00～13:30 20名

ホワイトボード登場 くまの木倉庫 みんなでランチ コナラ広場倉庫



くまの木里山応援団 活動日誌2019 T.Ichikawa

今日は①広葉樹再生林の下刈り、②作業道具の手入れを行いました。広葉樹再生林もやっと雑草木の勢
いが落ち着いてきたようで、今年はほとんど作業が終了することが出来ました。団員の下刈りスキルも向上し
ております。夜は年に1回の忘年会を塩谷町自然休養村センターにて開催しました。忘年会始まってみると皆
さん楽しそうに過ごされ、久しぶりに明るい話題で盛り上がりました。来年もこの調子で行きましょう！

広葉樹再生林の下刈り 2019年 12月14日(土) はれ 14:00～16:00 20名

下刈り 下刈り2 下刈り3 集合写真


